
 
ÉDITION du 9 au 16 mars 2025 

 

 

SAINT-ANICET 

DIM. 09/03 - 11 h         1er dimanche du Carême                                   Violet                                                  

Gaétane Dupuis Montpetit / Parents et amis aux funérailles                                           2416 

Émérilda Gauthier & Alphée Daraîche / Rose Daraîche                                             2419 

Claudette Grenon / Parents et amis aux funérailles                                                           2273 

Pierrette Guérin Chrétien / Parents et amis aux funérailles                                             2397 

Royal Quesnel / son fils Jocelyn                                                                                          2424 

DIM. 16/03 - 11 h         2e dimanche du Carême                                                                                                        

Célébration de la parole avec eucharistie 

DIM. 23/03 - 11 h         3e dimanche du Carême                                    Violet                                                       

Claudette Grenon / Parents et amis aux funérailles                                                           2274 

Pierrette Guérin Chrétien / Parents et amis aux funérailles                                             2398 

Royal Quesnel / son fils Jocelyn                                                                                          2425 

SAINTE-BARBE 

DIM. 09/03 - 9 h 30      1er dimanche du Carême                                    Violet    

Famille Milard / Murielle Milard                                                                                             1126 

Famille Weaner / Denis Weaner                                                                                          1125 

John Peter Kelly / Nicole et Michel Leduc                                                                           1130 

Fernande Viau / Parents et amis (Célébration de la parole…)                                            1102  

DIM. 16/03 - 9 h 30      2e dimanche du Carême                                      

Célébration de la parole avec eucharistie         

DIM. 23/03 - 9 h 30      3e dimanche du Carême                                    Violet     

Fernande Viau / Parents et amis (Célébration de la parole…)                                            1103                                                                         

 
Quêtes Saint-Anicet Sainte-Barbe 

2 mars 2025 105,00 $ 121,80 $ 

Merci de votre grande générosité! 

 
À Ormstown, le 23 février 2025, est 

décédée madame Monique Montpetit, 

épouse de Claude Meloche, résidant à 

Saint-Stanislas-de-Kostka. La famille 

recevra les condoléances le 15 mars, de 14 h à 16 h, au 

Complexe funéraire J.-A. Larin & Fils, à Salaberry-de-

Valleyfield. Une célébration suivra à la chapelle du Complexe 

funéraire. L’inhumation aura lieu à une date ultérieure. 

À Ormstown, le 25 février 2025, est décédé 

monsieur Noël Poirier, époux de Lucille 

Amesse, résidant à Saint-Stanislas-de-

Kostka. La famille recevra les condoléances 

le 9 mars, de 12 h à 15 h, au Complexe funéraire J.-A. Larin & 

Fils, à Salaberry-de-Valleyfield. Une liturgie de la parole suivra à 

la chapelle du Complexe funéraire.  

À Saint-Anicet, le 26 février 2025, est 

décédé monsieur Jeannot Caza, fils de 
feu Maurice Caza et de feu Marie-Ange 
Leblanc. L’inhumation a eu lieu hier (8 mars) 
au cimetière de Saint-Anicet. 

 
NOS PLUS SINCÈRES CONDOLÉANCES AUX FAMILLES ENDEUILLÉES!    

 
ESPÉRANCE… RÉSISTANCE! 
Message de Mgr Alain Faubert   

Carême 2025 
 

 
 
Chers frères et sœurs en Christ, 
 
« Les yeux fixés sur Jésus Christ, entrons dans le combat de Dieu. » « 
Accorde-nous, Seigneur, de savoir commencer saintement, par une 
journée de jeûne, notre entraînement au combat spirituel: que nos 
privations nous rendent plus forts pour lutter contre l'esprit du mal. »  
 
C’est bien connu, le temps du Carême qui commence est considéré 
comme un temps d’épreuve. En font foi l’antienne des Laudes proposée 
par la Liturgie des Heures et la prière d’ouverture de la messe du 
mercredi des Cendres: le Carême est un combat. Le combat de Dieu; 
notre combat. Il y a à l’horaire de l’entraînement, des défis, des 
renoncements, des sacrifices, des privations. Il faudra démontrer de la 
discipline, de la maîtrise de soi.  
 
Bon nombre de nos frères et sœurs, pratiquants ou non, vont se 
demander spontanément: « De quoi je vais me priver pendant le 
Carême? » Chips, chocolat, télévision ou réseaux sociaux, et quoi 
encore? Certains auront la bonne idée d’associer à leurs privations la 
somme d’argent économisée pour la verser à un organisme visant la 
justice ou le partage, tel que Développement et Paix (www.devp.org).  
 
Tout cela est très bien! Les pratiques traditionnelles du jeûne, de la 
prière et de l’aumône demeurent des moyens privilégiés pour nous 
associer à la Passion de Jésus, afin de mieux ressusciter avec lui, au 
matin de Pâques.  
 
J’aimerais tout de même vous proposer un autre genre d’entraînement, 
en complément à tous ceux que vous pourrez imaginer. Deux motifs 
m’inspirent cette proposition: d’abord, le Jubilé 2025, qui nous invite à 
être des « Pèlerins d’espérance »; ensuite, la situation actuelle de notre 
monde. Comme le mentionne le Document final du Synode sur la 
synodalité (octobre 2024), approuvé par notre pape François: « Nous 
vivons à une époque marquée par des inégalités toujours croissantes, 
une désillusion grandissante à l’égard des modèles traditionnels de 
gouvernance, un désenchantement quant au fonctionnement de la 
démocratie, une croissance des tendances autocratiques et 
dictatoriales, la domination du modèle du marché sans égards pour la 
vulnérabilité des personnes et de la création, et la tentation de résoudre 
les conflits par la force plutôt que par le dialogue. »1  
 

Je vous propose donc que nous vivions ensemble un entraînement à 
l’espérance, pour nous situer en résistance face à ces tendances et 
comportements toxiques qui s’infiltrent dans nos relations et en viennent 
à nous empoisonner, à nous voler notre joie et notre paix évangéliques. 
 

Comment allons-nous vivre cet entraînement? Qu’est-ce qu’on doit 
faire? La recette est simple: gardons les yeux fixés sur Jésus Christ, et 
sur sa Croix, Arbre de vie, symbole de sa Victoire sur le mal, la mort, le 
désespoir.  
 
Quelques minutes par jour vont suffire. En contemplant non pas tant la 
souffrance, pourtant très réelle, de notre frère aîné, mais surtout ce que 
Dieu arrive à faire de manière étonnante par la Croix: il arrive à tout 
saisir, à tout ramasser, même la haine qui lui est jetée à la figure, toute 
la merde qu’on peut imaginer, pour la transformer en engrais, pour 
mieux faire fleurir son règne de justice et de paix.  
 
Après quelques minutes de contemplation de la Croix, portons notre 
regard sur ce monde que Dieu aime, pour découvrir que le Seigneur est 
là, qu’il y travaille dans le cœur des hommes et des femmes de bonne 
volonté. En silence, discrètement, il remporte la victoire.  
 
Voilà le génie de Dieu! Voilà notre espérance! Une espérance pascale, 
à mille lieues de l’illusion, de la nostalgie ou des vœux pieux: non pas 
que le Seigneur nous retire de ce monde rempli de tensions, non pas 
qu’il restaure pour nous une Église triomphante aux couleurs du passé, 
mais qu’il nous fasse tenir debout, dans la confiance, au cœur de ce 
monde, et qu’il nous ressuscite au sein d’une Église transfigurée, 
transformée, adaptée au défi pressant de témoigner, ici et maintenant, 
de son Amour plus fort que la Mort.  
 
Cet entraînement à l’espérance va nous permettre de résister 
joyeusement à cette tentation de propager, dans ce qu’on va dire ou 
écrire, la violence et l’intolérance qui détruisent les autres et nous 
blessent nous-mêmes au passage, et choisir au contraire de bâtir des 
ponts, de nourrir des liens qui font vivre notre prochain et contribuent à 
notre propre santé.  
 

Espérance… Résistance! 
Joyeux et fructueux temps du Carême, mes sœurs, mes frères! 

 
†Alain, évêque 

  

 
1Document final, no. 47. Cf.  
www.synod.va/content/dam/synod/news/2024-10-26_final-
document/FRA - Documento-finale.pdf  
 

 
 
Le 19 mars 2025, fête de Saint-Joseph, Mgr Alain Faubert, 
évêque de Valleyfield, présidera la messe à l’Oratoire Saint-
Joseph, à Montréal, à 14 h 30. 
 
 
 
 

http://www.devp.org/
http://www.synod.va/content/dam/synod/news/2024-10-26_final-document/FRA
http://www.synod.va/content/dam/synod/news/2024-10-26_final-document/FRA


 

  

 

MESSAGE DU PAPE FRANÇOIS 
POUR LE CARÊME 2025 

Marchons ensemble dans l’espérance 

 

Chers frères et sœurs, 

Avec le signe pénitentiel des cendres sur la tête, nous 
commençons le pèlerinage annuel du Saint Carême dans la foi et 
dans l’espérance. L’Église, mère et maîtresse, nous invite à 
préparer nos cœurs et à nous ouvrir à la grâce de Dieu pour que 
nous puissions célébrer dans la joie le triomphe pascal du Christ-
Seigneur, sur le péché et sur la mort. Saint Paul le proclame: « La 
mort a été engloutie dans la victoire. Ô Mort, où est ta victoire? Ô 
Mort, où est-il, ton aiguillon? » (1 Co 15, 54-55). En effet, Jésus-
Christ, mort et ressuscité, est le centre de notre foi et le garant de 
la grande promesse du Père qu’est la vie éternelle déjà réalisée 
en son Fils bien-aimé (cf. Jn 10, 28 ; 17, 3). [1] 

Je voudrais proposer à l’occasion de ce Carême, enrichi par la 
grâce de l’année jubilaire, quelques réflexions sur ce que signifie 
marcher ensemble dans l’espérance, et découvrir les appels à la 
conversion que la miséricorde de Dieu adresse à tous, en tant 
qu’individus comme en tant que communautés. 

Tout d’abord, marcher. La devise du Jubilé, « Pèlerins de 
l’espérance », nous rappelle le long voyage du peuple d’Israël 
vers la Terre promise, raconté dans le livre de l’Exode: une 
marche difficile de l’esclavage à la liberté, voulue et guidée par le 
Seigneur qui aime son peuple et lui est toujours fidèle. Et nous ne 
pouvons pas évoquer l’exode biblique sans penser à tant de frères 
et sœurs qui, aujourd’hui, fuient des situations de misère et de 
violence, partant à la recherche d’une vie meilleure pour eux-
mêmes et pour leurs êtres chers. Un premier appel à la conversion 
apparaît ici car, dans la vie, nous sommes tous des pèlerins. 
Chacun peut se demander: « Comment est-ce que je me laisse 
interpeller par cette condition? Suis-je vraiment en chemin ou 
plutôt paralysé, statique, dans la peur et manquant d’espérance, 
ou bien encore installé dans ma zone de confort? Est-ce que je 
cherche des chemins de libération des situations de péché et de 
manque de dignité? » Ce serait un bon exercice de Carême que 
de nous confronter à la réalité concrète d’un migrant ou d’un 
pèlerin, et de nous laisser toucher de manière à découvrir ce que 
Dieu nous demande pour être de meilleurs voyageurs vers la 
maison du Père. Ce serait un bon « test » pour le marcheur. 

En second lieu, faisons ce chemin ensemble. Marcher ensemble, 
être synodal, telle est la vocation de l’Église. [2] Les chrétiens sont 

appelés à faire route ensemble, jamais comme des voyageurs 
solitaires. L’Esprit Saint nous pousse à sortir de nous-mêmes pour 
aller vers Dieu et vers nos frères et sœurs, et à ne jamais nous 
refermer sur nous-mêmes. [3] Marcher ensemble, c’est être des 
tisseurs d’unité à partir de notre commune dignité d’enfants de 
Dieu (cf. Ga 3,26-28); c’est avancer côte à côte, sans piétiner ni 
dominer l’autre, sans nourrir d’envies ni d’hypocrisies, sans laisser 
quiconque à la traîne ou se sentir exclu. Allons dans la même 
direction, vers le même but, en nous écoutant les uns les autres 
avec amour et patience. 

En ce Carême, Dieu nous demande de vérifier si, dans notre vie, 
dans nos familles, dans les lieux où nous travaillons, dans les 
communautés paroissiales ou religieuses, nous sommes capables 
de cheminer avec les autres, d’écouter, de dépasser la tentation 
de nous ancrer dans notre autoréférentialité et de nous 
préoccuper seulement de nos propres besoins. Demandons-nous 
devant le Seigneur si nous sommes capables de travailler 
ensemble, évêques, prêtres, personnes consacrées et laïcs, au 
service du Royaume de Dieu; si nous avons une attitude d’accueil, 
avec des gestes concrets envers ceux qui nous approchent et 
ceux qui sont loin; si nous faisons en sorte que les personnes se 
sentent faire partie intégrante de la communauté ou si nous les 
maintenons en marge. [4] Ceci est un deuxième appel: la 
conversion à la synodalité. 

Troisièmement, faisons ce chemin ensemble dans l’espérance 
d’une promesse. Que l’espérance qui ne déçoit pas (cf. Rm 5, 5), 
le message central du Jubilé [5], soit pour nous l’horizon du 
chemin de Carême vers la victoire de Pâques. Comme nous l’a 
enseigné le Pape Benoît XVI dans l’encyclique Spe salvi:: « L’être 
humain a besoin de l’amour inconditionnel. Il a besoin de la 
certitude qui lui fait dire: « Ni la mort ni la vie, ni les esprits ni les 
puissances, ni le présent ni l’avenir, ni les astres, ni les cieux, ni 
les abîmes, ni aucune autre créature, rien ne pourra nous séparer 
de l’amour de Dieu qui est en Jésus Christ » (Rm 8, 38-
39) ». [6] Jésus, notre amour et notre espérance, est 
ressuscité, [7] il vit et règne glorieusement. La mort a été 
transformée en victoire, et c’est là que réside la foi et la grande 
espérance des chrétiens: la résurrection du Christ! 

Et voici le troisième appel à la conversion: celui de l’espérance, 
de la confiance en Dieu et en sa grande promesse, la vie 
éternelle. Nous devons nous demander: « Ai-je la conviction que 
Dieu pardonne mes péchés? Ou bien est-ce que j’agis comme si 
je pouvais me sauver moi-même? Est-ce que j’aspire au salut et 
est-ce que j’invoque l’aide de Dieu pour l’obtenir? Est-ce que je vis 
concrètement l’espérance qui m’aide à lire les événements de 
l’histoire et qui me pousse à m’engager pour la justice, la fraternité, 
le soin de la maison commune, en veillant à ce que personne ne 
soit laissé pour compte? » 

Sœurs et frères, grâce à l’amour de Dieu en Jésus-Christ, nous 
sommes gardés dans l’espérance qui ne déçoit pas (cf. Rm 5, 5). 
L’espérance est « l’ancre de l’âme », sûre et indéfectible. [8] C’est 
en elle que l’Église prie pour que « tous les hommes soient sauvés 
» (1Tm 2,4) et qu’elle attend d’être dans la gloire du ciel, unie au 
Christ, son époux. C’est ainsi que s’exprime sainte Thérèse de 
Jésus: « Espère, ô mon âme, espère. Tu ignores le jour et l’heure. 
Veille soigneusement, tout passe avec rapidité quoique ton 
impatience rende douteux ce qui est certain, et long un temps très 
court » (Exclamations de l’âme à son Dieu, 15, 3). [9] 

Que la Vierge Marie, Mère de l’Espérance, intercède pour nous et 
nous accompagne sur le chemin du Carême. 

Rome, Saint-Jean-de-Latran, 6 février 2025, mémoire de Saint 
Paul Miki et ses compagnons, martyrs. 

FRANÇOIS 

_____________________________________ 

[1] Cf. Lett. enc. Dilexit nos (24 ottobre 2024), n. 220 

[2] Cf. Homélie de la messe de canonisation des 
Bienheureux Giovanni Battista Scalabrini e Artemide Zatti, 9 
octobre 2022. 

[3] Cf. Idem. 

[4] Cf. Ibid. 

[5] Cf. Bulle Spes non confundit, n. 1. 

[6] Lett. enc. Spe salvi (30 novembre 2007), n. 26. 

[7] Cf. Séquence du dimanche de Pâques. 

[8] Cf. Catéchisme de l’Église catholique, n. 1820. 

[9] Idem., n. 1821.
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Présentation du thème  

du Carême 2025 

UNE ESPÉRANCE  

À CULTIVER 

 

UN CHEMIN ÉTONNANT. Avec 
le thème proposé pour ce 
Carême, Une espérance à 
cultiver, on peut se demander 
en quoi l’espérance, si 
abondamment traitée pendant 
cette année jubilaire, peut encore 
nous étonner. La bulle d’indiction 
du Jubilé 2025 formule une 
réflexion approfondie à ce sujet. 
Depuis sa publication, plusieurs 

articles, conférences et retraites ont exploré le sens de 
l’espérance. Il a notamment fait l’objet d’un traitement en 
profondeur pendant les temps de l’Avent et de Noël. Mais dans 
notre monde, où inquiétudes et incertitudes abondent, il serait bien 
dommage de cesser d’espérer.  « Qui sait? », se demande le 
prophète Joël (mercredi des Cendres): nous pourrions être 
surpris. 
 
Seules les personnes qui croient tout savoir n’espèrent plus. Or le 
chemin du Carême en est un d’espérance. Puisqu’il nous prépare 
à Pâques, il nous invite à nous laisser surprendre par la parole de 
Dieu. Celle-ci offre une occasion favorable de rencontrer le 
Seigneur, non comme nous croyons le connaître, mais tel qu’il se 
donne à nous, et de renouveler notre confiance en ses promesses. 
En ce sens, le chemin du Carême est un vibrant appel à la 
conversion et à l’espérance. 
 
MAIS QU’EST-CE QU’ESPÉRER? Dans la tradition chrétienne, 
l’espérance est une vertu. Ce mot, « vertu », plutôt tombé en 
désuétude, désigne la force intérieure qui nous propulse pour 
accomplir le bien. Parmi les vertus, quatre sont dites cardinales 
(du latin cardo, « charnière »): la prudence, la tempérance, le 
courage, la justice. Elles jouent un rôle crucial dans la conduite 
humaine et chrétienne. L’Église compte également trois vertus 
appelées théologales: croire, espérer et aimer. Contrairement 
aux vertus cardinales, qui s’acquièrent, se travaillent et se 
développent, les vertus théologales sont des dons de Dieu. Elles 
trouvent leur source directement en lui et reposent sur la relation 
personnelle avec lui. En tant que vertu théologale, l’espérance est 
ainsi une attente et une tension vers un bien. Elle est le moteur 
qui permet au croyant ou à la croyante de jeter sur chaque chose, 
événement ou personne un regard renouvelé. Elle est la confiance 
qui transcende les soubresauts et les incertitudes de la vie. Elle 
est l’élan intérieur, nourri de foi et d’amour, qui nous pousse à aller 

plus loin dans la vie et nous murmure que Dieu tient toujours 
promesse, et que, avec lui, rien n’est jamais perdu. 
 
QUARANTE JOURS POUR CULTIVER L’ART D’ESPÉRER. Le 
dictionnaire Larousse attribue deux sens principaux au verbe « 
cultiver ». Au sens propre, il signifie travailler la terre en vue de la 
production agricole. Il est alors plus ou moins synonyme de « 
semer ». Au figuré, cultiver évoque la notion de faire prospérer 
(une idée), de développer (une qualité), de perfectionner (un 
savoir-faire), etc. Ainsi, cultiver est un art. Dans le cas qui nous 
intéresse, c’est l’art de croire, d’espérer et d’aimer. 
 
En effet, cultiver cet art, c’est croire que la vie jaillira à partir de la 
petite graine mise en terre, que la semence enfouie dans le sol 
germera un jour, deviendra une plante, puis donnera une fleur ou 
un fruit. 
 
Cultiver, c’est donc mettre la petite graine en terre avec le cœur 
débordant d’amour. Comme le cultivateur trace des sillons pour 
qu’ils reçoivent la semence, le Carême creuse en nous le désir de 
recevoir en profondeur le message évangélique. Il nous prépare à 
entrer dans l’espérance pascale qui repose sur la victoire de la vie 
et de l’amour de Dieu sur la mort, le péché et le mal. Cette 
heureuse nouvelle n’attend que notre acte de foi. Elle espère notre 
conversion. 
 
Certes, l’espérance est un don de Dieu, mais la manière dont elle 
est vécue implique une part d’efforts humains. D’où l’importance 
de la nourrir et d’en prendre soin. Comment? 
 
Pendant le Carême, la parole de Dieu est un vibrant appel à nous 
mettre au service de nos sœurs et de nos frères. Elle est une 
invitation à exercer la diaconie. « Faire l’aumône » ne se réduit 
pas au partage d’argent et de biens. Ce n’est pas non plus 
simplement un acte moral. C’est un geste diaconal, de service. De 
ce point de vue, le Carême est un « moment favorable », comme 
l’affirme saint Paul dans la deuxième lecture du mercredi des 
Cendres, pour redécouvrir que la diaconie est constitutive de 
l’Église et de la suite de celui qui, le premier, s’est présenté 
comme diakonos, Jésus, le serviteur par excellence. 
 
Aujourd’hui encore, nous vivons nos engagements de solidarité, 
de charité, de fraternité et de justice comme une conséquence de 
notre foi. Or, le service de nos sœurs et de nos frères, à 
commencer par les plus vulnérables, est un rendez-vous d’ordre 
sacramentel. Il ne s’agit pas d’une sorte d’annexe, en périphérie 
de la foi; le service se situe en son cœur et déborde largement la 
stricte dimension caritative et morale. La diaconie est une 
manifestation tangible de l’espérance chrétienne, car, lorsque 
nous nous engageons au service de ceux et de celles que la 
société néglige et que nous vivons la rencontre avec Dieu à partir 
d’eux, l’Évangile se déploie dans toute sa force. Nous manifestons 

que chaque geste de compassion, de solidarité, de fraternité et de 
justice contribue à l’avènement du royaume de Dieu. 
 
EN RÉAJUSTANT NOTRE RELATION À DIEU. Dans sa 
définition la plus simple, la prière est une conversation avec Dieu. 
Mais Jésus donne cet avertissement: « Lorsque vous priez, ne 
rabâchez pas comme les païens. » (Matthieu 6, 7) Autrement dit, 
prier, c’est bien plus qu’une simple action de la bouche, qui 
risquerait d’ailleurs de devenir un monologue. Le Christ nous met 
en garde contre une pratique mécanique, répétitive et dénuée de 
véritables relation et dialogue. Dieu, nous dit-il, n’a pas besoin d’un 
flot de formules alambiquées; il désire la qualité de notre 
présence. 
 
En ce sens, la prière chrétienne est d’abord une relation et non un 
accomplissement ou une performance. Au cœur du message du 
Carême, retentit cet appel impérieux à réajuster notre relation à 
Dieu pour qu’elle soit vécue dans la vérité, la gratuité et la 
gratitude.  
 
La Parole nous appelle à renoncer à la tentation de vouloir 
contrôler Dieu et de tout maîtriser, pour d’abord tout recevoir de 
lui. Pendant ce Carême, que notre prière soit une occasion 
privilégiée de le rencontrer dans la vérité. Et que chacun de nos 
mots et silences soient une expression vivante de notre espérance 
en son amour inépuisable. 
 
EN RÉAPPRENANT LA LIBERTÉ. Il n’est pas facile de vivre en 
femmes et en hommes libres. Les Hébreux l’ont appris au 
lendemain de la libération de l’Égypte. Une fois le feu de joie 
éteint, la fête terminée, commença pour eux la longue marche 
pour comprendre le sens de leur sortie du pays de la servitude et 
réaliser le dur apprentissage de la liberté. Il fallut quarante ans à 
ce peuple asservi, encore abasourdi par son relèvement 
inattendu, pour découvrir qu’Il était réellement libre, qu’il vivait, pas 
à pas, de la grâce de Dieu, et qu’il recevait de sa main, jours après 
jour, ce qui lui était nécessaire. Quarante ans pour apprendre à 
connaître Dieu, à grandir en espérance et à croire en ses 
promesses.  
 
La manière dont Jésus a exercé son ministère manifeste 
clairement que son message et ses rencontres sont un appel à 
connaître la vérité qui rend libre. S’il se présente comme un maître 
ayant autorité, ce n’est ni pour rendre qui que ce soit dépendant 
ni pour l’asservir. C’est au contraire pour l’appeler à la liberté. Or 
celle-ci ne peut véritablement exister que comme un élan 
d’espérance par-delà les travers du péché et de la mort. Les textes 
bibliques de la liturgie du Carême nous appellent précisément à 
vivre cette liberté. 

Cf. Vie liturgique 
 
 



 

  

PRIÈRE DU CARÊME 2025 
UNE ESPÉRANCE À CULTIVER 

 
 
 
 

 
 

Dans la terre encore endormie de nos cœurs, Seigneur, 
tu t’apprêtes, aujourd’hui, à creuser un sillon, 
avec la force impétueuse de ta parole. 
Tu nous retourneras du dedans, 
par la voix de tes prophètes 
et celle de ton fils donnant sa vie. 
Tu créeras ainsi l’espace où y déposer 
la plus tenace des graines de ton jardin: 
celle de l’espérance. 
 
C’est elle qui résistera à nos plus froids hivers 
qui, la première, fera éclore ses bourgeons 
quand tout le reste semblera perdu.  
C’est elle qui préludera à tout le bien 
que tu nous inspireras de faire, 
aux sourires partagés et aux pleurs apaisés. 
 
Mais il faut d’abord qu’elle plante ses racines, 
sans éclats et sans bruit, 
jusqu’aux profondeurs de notre être. 
Pendant ces quarante jours d’humilité, 
donne-nous, Seigneur, de collaborer avec toi 
pour que ta graine, remplie de tes promesses, 
donne tous ses fruits pour la joie du monde. 
 

Marie-Pierre Delorme 
 

 

CHANT-THÈME POUR LE CARÊME 2025 
Depuis qu’il est venu 

 
REFRAIN. Car depuis qu’il est venu, en nous tout a changé! Un monde 
est disparu, un autre monde est né! Depuis qu’il est venu… 

 
1 Quand tu ne gardes plus au bout d’un long hiver l’espoir d’une saison 

nouvelle, rappelle-toi Jésus qui franchit le désert, conduit par un Amour 
fidèle.  

 
 
 
 
 
 
 

Une espérance à cultiver 
« MON DIEU, DONT JE SUIS SÛR! » 

 
 
… Pourquoi Dieu ne se servirait-il pas de telle 
ou telle occasion pour encourager les gens qui lui font confiance? 
Pourquoi nous priver du plaisir de le désigner comme « mon Dieu, dont 
je suis sûr », pour reprendre les mots du psaume? 
 
En ce dimanche, alors que nous entreprenons notre marche du Carême, 
la question qui nous est posée à la lumière de la lecture évangélique, 
c’est: « Comprenons-nous que nous devons prendre une décision aussi 
importante que celle de Jésus? Notre loyauté envers Dieu est en jeu, 
rien de moins!  
 
Cela dit, la loyauté n’est peut-être pas la valeur la plus populaire de nos 
jours. Le sens de l’engagement n’est plus autant valorisé qu’à une 
certaine époque. Au risque de caricaturer: on change de partenaire de 
vie, d’employeur ou d’amis au gré du vent. Sur le plan spirituel, on se dit 
que toutes les religions se valent et que les propositions en ce domaine 
s’équivalent. Cette façon de penser ne correspond pas du tout à ce 
qu’enseigne la parole de Dieu en ce dimanche. Ainsi le démontrent, 
dans la première lecture, les paroles du rituel de l’offrande des premiers 
fruits de la terre. Elles reconnaissent sans ambiguïté celui qui est à la 
source de tous les bienfaits reçus dans le passé, obtenus aujourd’hui et 
espérés pour l’avenir. Jésus va dans le même sens lorsqu’il repousse 
les propositions du tentateur: il refuse de se prosterner devant lui et 
déclare que tout lui vient du Père et retournera à lui. 
 
Depuis mercredi dernier, nous nous sommes engagés, avec notre 
communauté chrétienne, sur les sentiers du Carême, qui aboutiront à la 
lumière de Pâques. C’est le moment tout indiqué pour faire le point sur 
notre attachement au Dieu unique. Jésus adhérait sans compromis au 
Dieu du ciel et de la terre. Et nous? 
 
Les pratiques traditionnelles que l’Église propose durant le Carême 
peuvent nous aider à consolider notre attachement à ce Dieu si proche. 
Davantage de prière, un peu de jeûne, des gestes de partage, etc. 
autant de manières de renforcer notre adhésion envers le Père de toutes 
les bontés, le Dieu de Jésus. Autant d’occasions d’illuminer notre 
présent des lumières de jadis pour nous projeter dans l’avenir. Comme 
le laisse entendre saint Paul dans la deuxième lecture, la bouche et le 
cœur sont parties prenantes de la proclamation de notre foi. 
 
Pour nous préparer à célébrer la résurrection dans quelques semaines, 
nous pouvons dès maintenant prendre exemple sur Jésus. Ses refus 
vigoureux des propositions du diable illustrent à quel point le moindre 
geste d’adhésion au Père éternel nous permet de replonger au cœur de 
notre foi. Que ce Carême soit l’occasion de renouveler notre 
attachement à celui à qui nous devons la vie et tous ses bienfaits. 

 
Cf. Vie liturgique 

 

   

 

Il nous fait plaisir d’annoncer que la série 
de capsules vidéo Cheminer ensemble 
durant le carême, proposant des 
réflexions sur les textes des Écritures du 
Mercredi des cendres et de chaque 
Dimanche du Carême – incluant le 

Dimanche des Rameaux et de la Passion, est accessible à partir 
d’aujourd’hui, le mercredi 26 février 2025. Il s’agit d’un projet 
conjoint de trois offices de la CECC (l’Office national de liturgie, le 
National Liturgy Office et l’Office for Evangelization and 
Catechesis). 
  
Les commentaires de la Parole de cette année sont offerts par Mgr 
Michel Proulx, O.Praem., évêque de Bathurst – pour le français, 
et par Mgr Gary Franken, évêque de St. Paul – pour l’anglais). 
  
Les capsules vidéos sont accessibles sur le site web de la CECC: 
  

en français: www.cecc.ca/careme  

en anglais:  www.cccb.ca/lent 

 
Vous trouverez également sur le site de la CECC une annonce de 
la diffusion de la série de capsules: 
  

en français:  
https://www.cecc.ca/annonce/serie-video-cheminer-
ensemble-durant-le-temps-du-careme-reflexions-
hebdomadaires-pour-le-temps-du-careme 

 

en anglais:        
https://www.cccb.ca/announcement/journey-through-lent-
video-series-weekly-reflections-for-the-lenten-season-2 

  
Les liens vers chaque capsule – en français et en anglais – seront 
progressivement placés sur le site de la Conférence et vous seront 
transmis chaque lundi pour le dimanche suivant. Nous vous 
invitons à afficher ces liens accessibles sur vos propres sites 
diocésains et à les partager largement avec vos équipes 
pastorales paroissiales et diocésaines. 
  
Pour de plus amples informations, veuillez communiquer avec 
madame Margaret Shea-Lawrence (m.shea-lawrence@cccb.ca). 
  
Sincèrement vôtre dans le Christ, 

  

Abbé Jean Vézina 
Secrétaire général 

  

 
 

https://na01.safelinks.protection.outlook.com/?url=http%3A%2F%2Fwww.cecc.ca%2Fcareme&data=05%7C02%7C%7C77ae27122fa04eb997c808dd56c184e4%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C638762111342329593%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJFbXB0eU1hcGkiOnRydWUsIlYiOiIwLjAuMDAwMCIsIlAiOiJXaW4zMiIsIkFOIjoiTWFpbCIsIldUIjoyfQ%3D%3D%7C0%7C%7C%7C&sdata=ZlFsoCm4ZYK8%2FHNfZd6rVD72DgjS%2BdOjHPMiJKrxMR0%3D&reserved=0
http://www.cccb.ca/lent
https://www.cecc.ca/annonce/serie-video-cheminer-ensemble-durant-le-temps-du-careme-reflexions-hebdomadaires-pour-le-temps-du-careme
https://www.cecc.ca/annonce/serie-video-cheminer-ensemble-durant-le-temps-du-careme-reflexions-hebdomadaires-pour-le-temps-du-careme
https://www.cecc.ca/annonce/serie-video-cheminer-ensemble-durant-le-temps-du-careme-reflexions-hebdomadaires-pour-le-temps-du-careme
https://na01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.cccb.ca%2Fannouncement%2Fjourney-through-lent-video-series-weekly-reflections-for-the-lenten-season-2&data=05%7C02%7C%7C77ae27122fa04eb997c808dd56c184e4%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C638762111342362236%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJFbXB0eU1hcGkiOnRydWUsIlYiOiIwLjAuMDAwMCIsIlAiOiJXaW4zMiIsIkFOIjoiTWFpbCIsIldUIjoyfQ%3D%3D%7C0%7C%7C%7C&sdata=RzRpEJtDou%2B0eUo7PQviljN8afbJlaa1TGAtCjxs3mY%3D&reserved=0
https://na01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.cccb.ca%2Fannouncement%2Fjourney-through-lent-video-series-weekly-reflections-for-the-lenten-season-2&data=05%7C02%7C%7C77ae27122fa04eb997c808dd56c184e4%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C638762111342362236%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJFbXB0eU1hcGkiOnRydWUsIlYiOiIwLjAuMDAwMCIsIlAiOiJXaW4zMiIsIkFOIjoiTWFpbCIsIldUIjoyfQ%3D%3D%7C0%7C%7C%7C&sdata=RzRpEJtDou%2B0eUo7PQviljN8afbJlaa1TGAtCjxs3mY%3D&reserved=0
mailto:m.shea-lawrence@cccb.ca


 

  

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Marché de la St-Patrick  
  
Dimanche 16 mars: Centre communautaire et d’éducation des 
adultes de Huntingdon (HAECC), 24, rue York. 
 
Marché de Pâques  
 
Dimanche 6 avril: Centre récréatif de Ormstown, 87, rue Roy. 
  

 
 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 

 
 

Pensez à réserver votre table  
pour venir célébrer avec nous.  

 (450-264-4064)  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 
 
 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
   

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 


